
Пройдут те дни 
 

Не знаю, обращали ли вы внимание или нет, но история человечества на Земле 

начинается и заканчивается одним и тем же событием – браком. В Бытие мы 

читаем о том, что история человеческого рода началась с того, что Бог сотворил 

первых людей и благословил брак Адама и Евы. Книга Откровение завершается 

браком Христа и Церкви. И будет новое небо и новая земля. 

 

Есть что-то особенное в брачном союзе – союзе любви, когда двое, мужчина и 

женщина, становятся одним целым. Бог создал семью и благословил ее. А все, 

что делает Бог хорошо. И в нас заложено понимание этого благо. Вот почему 

все жизненные истории со счастливым концом обычно заканчиваются фразой: 

«Они поженились и жили долго и счастливо». Наверно поэтому все рассказы, 

особенно рассчитанные на чтение прекрасной половиной человечества, 

завершаются свадьбами.  

 

Историю, которую я хотел рассмотреть с вами сегодня так же заканчивается 

созданием семьи и рождением сына. Это история, записанная в Книге Руфь. 

 

Почему именно эта история?  

Потому что она очень похожа на то, что происходит в нашей жизни, по нашему 

мнению. А конкретно – ничего особенно хорошего.  

 

Посмотрите на то, что мы видим вокруг, на то, о чем говорят в новостях, о том, 

что люди говорят друг другу. Это проблемы, трудности, скорби и лишения. 

Прислушайтесь к беседам людей. В основном говорят о том, как трудно жить. 

Создается впечатление, что в жизни вообще нет ничего хорошего. Мы 

настолько привыкаем к этому, что даже не можем завершить разговор, чтоб не 

пожаловаться на жизнь. Читал как-то о диалоге двух подруг. Поговорили о 

погоде, о ценах на товары и уже вроде бы собрались расходится, но чувствуют, 

что как бы разговор не завершен. И тут одна говорит другой: 

- А почему ты не спрашиваешь как у меня дела? 

- Ну и как у тебя дела? 

- Ох, лучше не спрашивай. Одни проблемы… 

И разговор возобновился с новой силой, завершившись тем, что к своим 

проблемам добавилась информация и о проблемах другой. 

 

Почему так происходит? Проблема человеческой натуры в том, что мы 

больше сконцентрированы на плохом. Плохие новости распространяются 

гораздо быстрее хороших. Мы больше говорим о бедствиях и наказаниях, чем о 

любви и прощении. Дьявол хочет держать нас в состоянии уныния и лишить 

всякой надежды на то, что будет лучше. Он хочет держать нас в страхе, унынии 

и безнадежности. Что же делать? Книга Руфь дает нам ответ на это, показывая 

историю реальной жизненной ситуации, где все начинается очень плохо. Но не 

заканчивается так. Эта история говорит нам о том, что Бог дает избавление и 

помощь! Эта история учит нас не жить жизнью страха, а заменить его 



надеждой даже тогда, когда не видно конкретного решения ситуации. Бог 

любит нас и хочет помочь нам, дать нам пережить благо даже тогда, когда мы 

находимся посреди проблем и ужасных событий. 

 

Я вовсе не хочу сказать, что мы должны игнорировать проблемы или, как 

некоторые говорят, не исповедовать, что у нас есть проблемы, а исповедовать 

только позитивное, убеждая себя в том, что все хорошо. Это не поможет. Так 

как отрицание проблем не избавит нас от проблем. Если мы будем только 

говорить о том, что проблем нет, они не исчезнут. И даже говоря так, где-то в 

глубине своего сознания мы будем бунтовать, так как проблемы ведь есть и не 

возможно не признать это. Да, проблемы есть, но давайте посмотрим на то, что 

нужно делать в такой ситуации. Мы не всегда можем изменить ситуацию 

или то, что произошло. Но мы можем изменить наше отношение к ней и 

наше поведение так, что это будет путем выхода из нее.  
 

Кстати, говоря о тех сложностях и скорбях, с которыми мы сталкиваемся. Нам 

более понятно, когда мы оказываемся в проблеме по нашей вине из-за наших 

неправильных решение или нашего греха. Гораздо сложнее, когда мы живем в 

трудностях и проблемах не по нашей вине, а из-за других людей, которые 

рядом с нами. Это могут быть наши дети или родители, которые неправильно к 

нам относятся. Неверующий муж, который обижает свою жену христианку, 

которая молится за него и т.д. Что тогда? Неужели всегда так будет.  

 

Давайте прочтем начало истории Руфи. 

Руфь 1:1-14 

«В те дни, когда управляли судьи, случился голод на земле. И пошел один 

человек из Вифлеема Иудейского со своею женою и двумя сыновьями своими 

жить на полях Моавитских. Имя человека того Елимелех, имя жены его 

Ноеминь, а имена двух сынов его Махлон и Хилеон; они были Ефрафяне из 

Вифлеема Иудейского. И пришли они на поля Моавитские и остались там. И 

умер Елимелех, муж Ноемини, и осталась она с двумя сыновьями своими. Они 

взяли себе жен из Моавитянок, имя одной Орфа, а имя другой Руфь, и жили 

там около десяти лет. Но потом и оба [сына ее], Махлон и Хилеон, умерли, и 

осталась та женщина после обоих своих сыновей и после мужа своего. И 

встала она со снохами своими и пошла обратно с полей Моавитских, ибо 

услышала на полях Моавитских, что Бог посетил народ Свой и дал им хлеб. И 

вышла она из того места, в котором жила, и обе снохи ее с нею. Когда они 

шли по дороге, возвращаясь в землю Иудейскую, Ноеминь сказала двум снохам 

своим: пойдите, возвратитесь каждая в дом матери своей; да сотворит 

Господь с вами милость, как вы поступали с умершими и со мною! Да даст вам 

Господь, чтобы вы нашли пристанище каждая в доме своего мужа! И 

поцеловала их. Но они подняли вопль и плакали, и сказали: нет, мы с тобою 

возвратимся к народу твоему. Ноеминь же сказала: возвратитесь, дочери 

мои; зачем вам идти со мною? Разве еще есть у меня сыновья в моем чреве, 

которые были бы вам мужьями? Возвратитесь, дочери мои, пойдите, ибо я 

уже стара, чтоб быть замужем. Да если б я и сказала: "есть мне еще 

надежда", и даже если бы я сию же ночь была с мужем и потом родила 



сыновей,- то можно ли вам ждать, пока они выросли бы? можно ли вам 

медлить и не выходить замуж? Нет, дочери мои, я весьма сокрушаюсь о вас, 

ибо рука Господня постигла меня. Они подняли вопль и опять стали плакать. 

И Орфа простилась со свекровью своею [и возвратилась к народу своему], а 

Руфь осталась с нею». 

 

История начинается довольно печально с описания тех трудностей и скорбей, с 

которыми столкнулись эти люди. Но уже в первой фразе есть определенная 

надежда – «в те дни». Есть те дни, когда скорби и проблемы, но есть и другие 

дни, когда все то, что было тогда, прошло. Все в нашей жизни временно, хоть и 

кажется, что оно постоянно и никогда не закончится. Возможно вы слышали 

такую фразу, что наша жизнь состоит из белых и черных полос и они 

чередуются. Но у некоторых такая жизнь, что создается впечатление, что они 

идут вдоль черной полосы, а не пересекают ее. Но тем не менее через 

определенный промежуток времени что-то уходит в прошлое. Мы говорим: «В 

те дни, когда я был ребенком…., в те дни, когда я был молод…., в те дни, 

когда….». В нашей жизни есть определенный парадокс. Все, что мы видим, 

временно. А то, что мы не видим, вечно. 

 

Возвращаясь к истории Руфи мы видим, что проблемы ее времени были сходны 

с проблемами нашего времени, из-за чего и существуют проблемы в мире. В 

Книге Судей этот период очень хорошо описан следующей фразой (Суд. 

21:25): «в те дни не было царя у Израиля; каждый делал то, что ему казалось 

справедливым». Сегодня большинство пытается и делает то, что им кажется 

справедливым вместо того, чтобы делать то, что Бог считает справедливым. 

Отсюда и проблемы в этом мире, которые в той или иной мере затрагивают и 

нас. 

 

В Израиле, и в частности в Вифлееме (что переводится как Дом хлеба) не было 

хлеба. Бог обещал благословить их в обетованной земле, но вот голод, как 

результат того, что не было дождя. Они потеряли Божье благословение. И 

вместо того, чтобы искать Бога и восстановить отношения с Ним, кажды 

поступал так, как считал нужным.  

 

Елимелех посчитал, что в Моаве будет лучше. Ему показалось, что Моав – это 

земля без проблем. И он отправился туда не зная того, что вместо спасения он 

найдет там свою смерть. Он искал там хлеба, а в итоге все, что предложил его 

семье Моав – это три могильных камня с именами Елимелеха и его двух 

сыновей. 

 

Елимелех поступил так, как поступают сегодня многие христиане.  

 

1. Он разделял в своей жизни духовное и светское. Но Библия учит нас тому, 

что в нашей жизни мы не должны делить свой мир на духовный и светский, но 

жить всегда и везде жизнью христианина, для которого любое место духовно. 

Нам иногда хочется бежать оттуда, где мы сейчас находимся, в поисках 

нашего Иерусалима. Но истина в том, что где бы мы ни были, чтобы мы 



ни делали, мы должны это место сделать Иерусалимом. 
 

2. Он думал, что с помощью человеческой мудрости и знаний он сможет 

решить все проблемы. Но истина в том, что только Бог может решить все 

проблемы человека. 

 

3. Он верил в коллективную безопасность, думая, что если  большинство 

людей в данном месте благоденствуют, то и ему будет хорошо. Он доверял 

обществу. Но истина в том, что доверять можно только Богу, так как только Он 

неизменен в то время как у людей все может поменяться очень быстро. 

 

Вместо того, чтобы убегать в Моав в поисках убежища, Елимелеху нужно было 

остаться в Вифлееме, где поместил его Бог и там возвысить свой голос к Нему, 

прося помочь ему в решении той проблемы, которая у него была. Как 

христиане, мы должны научиться в трудностях возлагать упование на Бога, а не 

искать помощи в этом мире. Ошибочно думать, что убежав с одного места в 

другое мы решим свои проблемы. Более того, мы можем в такой ситуации 

иметь двойной убыток. Нас нет там, где мы должны быть. И мы там, где быть 

не должны. 

 

Нам необходимо научиться в любой жизненной ситуации полагаться на 

Бога и искать помощи у Него. 

 

Наша реакция на происходящее в нашей жизни и фокусировка только на 

проблемах происходит часто из-за того, что мы в целом живем не так, как 

нужно. Нам необходимо: 

 

1. Перестать жить только ради временного, а научиться жить ради 

вечного. Проблема в том, что временное быстро для нас становится 

постоянным. Елимелех шел на поля моавитские только на время голода, но в 

итоге он умер там. Его сыновья остались там, женились на моавитянках и жили 

там еще около 10 лет, пока сами не умерли. Моав стали их домом, они даже не 

планировали уходить оттуда. Иногда мы относимся к происходящему так, как 

будто мы будем жить здесь вечно. Но мы временны здесь – наше вечное 

жительство на небесах!  Не забывайте об этом. С перспективы вечности 

временные земные скорби воспринимаются совсем по другому. 

 

2. Мы должны удалить обиды и огорчения с нашего сердца. Создается 

впечатление, что Елимелех был человеком с огорченным на жизнь сердцем, 

иначе почему он назвал так своих сыновей. Махлон дословно на иврите 

«болезненный», а Хилеон – «угасающий». Он был разочарован в жизни и 

назвал так своих детей, хотя они не были чахлыми, а выросли и даже женились, 

прожив в браке по 10 лет. Елимелех оставил надежду на Бога еще задолго до 

того, как ушел с Вифлеема. И идя на поля Маовитские он осуществлял лишь то, 

что уже давно было созревшим в его сердце. Горький корень обиды, огорчения 

и разочарования, появившийся в нашем сердце со временем прорастает и 

приводит к тому результату, что мы совершаем неправильные поступки, 



которые коренным образом меняют нашу жизнь и влияют не только на нас, но 

и на нашу семью. 

 

3. Нужно прекратить искать помощь в мирской системе. Когда Елимелех 

умер, его сыновья не взыскали Бога, а последовали примеру отца, оставшись в 

Моаве в поисках ответов на свои проблемы. В итоге они создали семьи с 

моавитянками не смотря на то, что Бог запретил это делать, сказав, что 

моавитяне не могут войти в общество народа Господня из-за того, что когда-то 

Валаам пытался проклясть евреев, что моавитянки искушали еврейских 

мужчин к блуду и поклонению идолам.  

 

В итоге жизнь не должным образом против воли Божьей привела их к тому, что 

они умерли там, а из вышедшей когда-то с Вифлеема семьи в живых осталась 

только одна Ноеминь. И та сказала не называть ее больше Ноеминью 

(приятной), а называть Марой (горькой), потому что «Вседержитель послал 

мне великую горечь». Но помните, Бог не посылал их в Моав. Она была 

обижена на Бога за то, что случилось в результате неправильного решения, 

сделанного ее семьей. 

 

В итоге Ноеминь осознала, что она сделала трагическую ошибку в своей 

жизни. Она убежала в Моав, чтобы спастись от голода, а в итоге потеряла мужа 

и детей за каких-то 10 лет жизни там. Она осталась вдовой в чужой стране без 

родных, которые могли бы ей выжить в чужой стране. То, что выглядело 

хорошей возможностью избежать трудностей в итоге превратилось в 

величайшую проблему ее жизни. Но она смогла победить в себе чувство 

потери. Хотя так легко вначале было обвинить Бога и начать причитать: Если 

бы только не голод в Вифлееме…., если бы только мы не пошли в Моав…., если 

бы только мальчики не женились на моавитянках…., если бы только мои 

сыновья не умерли такими молодыми…., и дальше круг замыкается и 

продолжается: если бы только не голод в Вифлееме…. Этот круг печали 

никогда не закончится. Мы должны остановиться и прекратить причитать. То, 

что произошло, уже не изменишь. Нужно научиться жить с тем, что было 

уже сделано так, чтобы начать правильно жить вновь. 

 

Ноеминь является хорошим примером тем, кто отступил от Бога, кто 

поступил против Его воли и в итоге оказался в проблеме. Пример для тех, 

кто думал, что это будет решением проблем в трудное время, но в итоге 

проблемы только умножились. Ноеминь посмотрев в свое будущее в Моаве 

осознал, что: 

 

1. У нее нет никаких целей в Моаве. Никогда не было волей Божьей для нее 

оставлять Вифлеем, даже не смотря на то, что там был голод. Она осознала это 

и приняла решение вернуться домой. Она поступила так, как поступил блудный 

сын, принявший решение вернуться к отцу. Когда вы осознали, что вы сделали 

ошибку и упали, не оставайтесь лежать там, где вы есть. Встаньте! 

Повернитесь! Научитесь на своей ошибке и большее ее не повторяйте. 

 



2. У нее нет никаких планов на дальнейшее нахождение в Моаве. Ноеминь 

решила вернуться в Вифлеем, потому что услышала, что «Бог посетил народ 

Свой и дал им хлеб». Мы не знаем, кто принес ей эту новость, но этот кто-то 

проявил добро к этой женщине-отступнице, сбежавшей в чужую землю. И у нее 

появился план – вернуться домой. Мы, как христиане, имеем лучшее, чем 

просто «посещение» Господа. Он обещал «обитать» с нами, быть с нами 

всегда. Поэтому нам нужно понять, что мы не можем убежать от проблемы 

просто поменяв место нахождения. Нужно научиться пройти через эту 

проблему вместе с Христом, который всегда с нами. 

 

3. У нее нет никаких улучшений и прогресса в Моаве. Ноеминь осознала, 

что ее ошибка повлияла не только на ее жизнь, но и на жизнь ее невесток. Они 

разделили ее печаль и горесть. Они стали вдовами. Но осознав свою ошибку, 

Ноеминь стала молиться о них, чтобы «Господь сотворил с ними милость». 

Прогресс возможен только с Богом на том месте, где Бог определил нам быть. 

История Ноемини учит нас тому, что если даже мы совершили ужасную 

ошибку в нашей жизни, то это еще не причина, чтобы не пытаться исправиться 

и начать вновь поступать праведно. Как Ноеминь, мы должны встать с нашего 

места падения и начать все сначала. Бог не оставляет нас- это мы оставляем 

Бога. Но если мы встанем и начнем искать общения с Ним, Бог будет 

действовать в нашей жизни и мы будем удивлены, как все может измениться. В 

итоге, поступив правильно, приняв мудрое решение вернуться в Вифлеем, 

Ноеминь изменила не только свою жизнь, но ее семья вошла в родословную 

царя Давида, и если посмотреть еще вперед, то и в родословную Иисуса 

Христа.  

 

Помните, падение еще не конец, пока мы не прекратили попытки 

подняться и начать поступать праведно опять! 

 

По другому история складывалась для Руфи. У нее все начиналось хорошо. 

Она вышла замуж. Ничего не предвещало беды, пока через 10 лет ее муж не 

умер и она стала молодой вдовой. Она не была причиной тех бед, что 

произошли с ней. Но как часть семьи она ощущала на себе влияние того, что 

было неправильно сделано семьей ее мужа.  

 

В ее ситуации было гораздо более логично обидеться на Бога и начать роптать. 

Но она поступила по другому. Она поняла, что Бог может помочь и решить ее 

проблемы. Она не знала как, но решила довериться Богу. Она пошла в чужую 

страну, к чужому народу, сказав, что Ноемини, что твой Бог будет моим Богом.  

 

Будущее было все еще неопределенным для нее, но Бог уже совершал работу. 

Она вынуждена была как нищенка, подбирать упавшие колосья на поле после 

жнецов. Но «И случилось, что та часть поля принадлежала Воозу, который из 

племени Елимелехова» (Руф. 2:3). Но у Бога случайностей не бывает! 

Множество того, что нам кажется случайным, на самом деле является 

целенаправленной работой Бога в нашей жизни. Бог не оставляет без внимания 

даже самые мелкие события в нашей жизни. Руфь не опустила рук, не ждала 



особых событий в жизни. Она просто делала то, что могла делать, чтобы 

помочь своей семье. Она заботилась о Ноемине, хотя в том числе и из-за ее 

действий в прошлом она оказалась в данный момент времени вдовой.  

 

Это еще один урок для нас. Делайте то, что в ваших силах, чтобы помочь 

даже тем, кто в той или иной мере действовал не во благо вам. Обратите 

внимание на то, что сказал ей Вооз, когда увидел незнакомку на своем поле: 

«Да воздаст Господь за это дело твое, и да будет тебе полная награда от 

Господа, Бога Израилева, к Которому ты пришла, чтобы успокоиться под Его 

крылами!» (Руфь 2:12). Какие мощные слова! Слова, дающие нам надежду и 

упование. Мы найдем покой только в Господе. Только от Него мы получим 

полную награду за то, что делаем. В Новом Завете в Послании к Евреям (6:10) 

читаем: «Ибо не неправеден Бог, чтобы забыть дело ваше и труд любви, 

которые вы оказали во имя Его, послужив и служа святым». 

 

Посмотрите, какие советы дает нам Книга Руфь в подобной ситуации, если мы 

смотрим на советы, данный Руфи: 

 

1. Оставайся на поле Вооза. Вооз согласился стать ее защитником. И было 

очень важно находится именно на его поле, особенно в то время, когда 

«каждый делал то, что считал справедливым в глазах своих». Для Руфи было 

очень важно не искать других молодых мужчин, чтобы устроить свою жизнь, о 

быть там, где ей обеспечивали защиту. Если говорить о нашей жизни, то наш 

защитник – это Христос. И если мы хотим быть в безопасности, мы должны 

оставаться на Его полях, в Его Церкви. 

 

2. Оставайся там, пока не завершиться время жатвы. Для Вооза во время 

жатвы не было времени, чтобы решать вопросы свадьбы. Главной целью было 

собрать урожай в хранилища. И если Руфь хотела устроить свою жизнь, ей 

нужно было проявить терпение и продолжать работать на поле Вооза. Не сразу 

все в нашей жизни происходит. Но мы должны продолжать оставаться там и 

трудиться там, где поставил нас Господь, если хотим быть на брачном 

торжестве Христа. 

 

3. Оставайся со своей свекровью. Обычно в нашей жизни самыми сложными 

оказываются отношения зятя с тещей и тестем, а невестки со свекром и 

свекровью. Об этих отношениях складывают шутки. Но это еще раз говорит о 

том, насколько серьезно нужно отнестись к этим отношениям. Быть со своей 

свекровью (тещей) важно для развития и шлифовки вашего характера. Как 

христиане, мы должны научиться жить с теми людьми, с которыми сложно 

построить отношения. Если мы хотим быть верными работниками на Его ниве, 

мы должны помогать таким людям. Пока не собран урожай, пока мы в этом 

мире, пока не пришел Господь за Своей церковью – наша задача жить и 

помогать тем, кто является частью нашей семьи, даже если и не совсем 

складываются отношения.  

 

Но знайте, как закончится сбор урожая, будет свадьба! 



 

История Руфи заканчивается тем, что она стала женой Вооза. Ее муж выкупил 

те участки, которые когда-то принадлежали ее первому мужу, его брату и 

свекру. И самое главное – она стала не только женой, но и матерью. У нее 

родился сын, который стал дедушкой царя Давида. Помните, моавитяне не 

могли войти в сообщество народа Божьего! Но вот маовитянка, которой по 

определению не могло быть там, не просто стала частью народа Израиля, 

но и вошла в родословную величайшего еврейского царя Давида, а затем и 

Спасителя Иисуса Христа. Это еще один урок для нас. Какими бы мы не 

были, какие бы проклятия и предопределения не весели над нами, какой бы ни 

была наша жизнь, но если мы принимаем решение, чтобы Господь Бог стал 

нашим Бог, чтобы искать успокоения в Нем, быть на Его ниве, тогда ничто 

прошлое не имеет значения, так как в итоге получим награду от Господа и 

войдем в число Его Церкви. 

 

История, которую мы читали, началась с голода в Вифлееме, но 

закончилась благословением и радостью на том же месте. Началась со 

смерти людей, но закончилась рождением ребенка. Началась с 

отступников из Израильского народа, на завершилась царем Израиля. Это 

история двух женщин, в жизни которых Господь дал избавление, а затем 

использовал их, чтобы повлиять на историю Израиля. 

 

Так же и в нашей жизни. Может быть сейчас кто-то из вас отступил или упал, 

совершил ужасную ошибку. Но это еще не конец. Есть будущность и надежда. 

Может быть вас постигли скорби и страдания. Может быть вы терпите 

проблемы из-за других людей, которые рядом с вами, но не всегда так будет. 

Совершайте дело служения, продолжайте труд любви, потому что Господь даст 

вам награду. Господь покажет разницу между теми, кто искал успокоения у 

Его, и теми, кто поступал так, как считал для себя справедливым. 

 

Не смотрите на то, что происходит вокруг со страхом. Пусть плохие новости не 

пугают нас. У нас есть надежда. Пройдут те дни и наступят новые.  

 

Хочу завершить словами надежды из книги пророка Исаии (8:22): «И взглянут 

вверх, и посмотрят на землю; и вот – горе и мрак, густая тьма, и будут 

повержены во тьму. Но не всегда будет мрак там, где теперь он сгустел». 
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